

# EL FERROCARRIL.

PERIÓDICO GENERAL.



Se publica una vez a la semana.  
Se insertan avisos a precios convencionales.

San José, Setiembre 4 de 1874.

La suscripción a este periódico, es de un peso el trimestre.—Se vende a 10 cts. cada número.

## AGENTES DE "EL FERROCARRIL"

EX SAN JOSÉ	En la Imprenta de la Paz
" CARTAGO	Don Victoriano Rivera.
" HEREDIA	Juan V. Gutierrez.
" ALAJUELA	Joaquín Sibaja M.
" GRECIA	José Benavidez.
" SAN RAMÓN	Felix Hidalgo.
Liberia	P. Torres.
" LIMÓN	Dr. Eugenio Vazquez.

Julio M. Carranza.

EDITOR RESPONSABLE.

### Interior.

Si no nos es permitido asegurar que la situación política y financiera se presenta a nuestra vista de un modo halagüeño, abrigamos la esperanza de una reacción.

Por una parte vemos la recta intención y buena fe con que el actual Ministro de Hacienda el Sr. Lizano procura sistematizar las rentas nacionales que, podemos decir, han constituido y constituyen la política del país.

Cuando las rentas de la nación en un estado floreciente han abastecido para llenar las necesidades del país, cuando los Bancos han proporcionado a los industriales, agricultores y comerciantes el dinero suficiente para hacer frente a sus compromisos, vemos que nadie se toma el trabajo de preguntar, qué hay de nuevo en las regiones de la alta política.—Esto a primera vista parece una paradoja y que se despoja al ciudadano de sus principios y de su patriotismo, pero es preciso confesar que así sucede.

La riqueza es lo que constituye el bienestar, y la propiedad es la salvaguardia del orden público.

Por eso nos halaga la esperanza, al ver que sistematizadas las rentas nacionales puedan hacer frente no solo a las necesidades más apremiantes de la nación, sino también hasta la obra del ferrocarril ya comenzada, cosa que demostraremos más tarde.

Tenemos a la vista y publicamos el cuadro del movimiento del Banco Rural de Crédito Hipotecario.—¿Qué ha necesitado este para organizarse?—Un impulso.—Ha continuado su movimiento porque está montado sobre bases sólidas, y cada día irá mejorando y prestando al agricultor mayores servicios.—Este instituto que presentó al principio dificultades y que tuvo que luchar como se lucha al establecer toda empresa en donde chocan los intereses encontrados, ha salvado en la presente época a multitud de agricultores y propietarios que habrían tenido que sucumbir en brazos de la usura y de la ridícula desconfianza.

Si respecto a finanzas miramos una luz que reflejará más tarde, en el estado político se están dando pasos que asegurarán la situación.

Sabemos que han indultado a la mayor parte de los desterrados.—Y nos felicitamos porque lejos de una política hostil que solo acarrea el desaliento y la e-

migración, necesitamos de la paz y de la tranquilidad, bajo cuyos auspicios descansa el verdadero progreso.

### Política europea.

Inaugúrase la Conferencia internacional de Bruselas, que a quince potencias propuso Rusia, en medio de cierta tímida desconfianza por parte de Bélgica, nación neutral; en medio de la nube de celos que flota en Inglaterra; en medio de las disputas bizantinas de Francia, y en medio de la indignación general que producen en el mundo las salvajes hecatombes del llamado ejército carlista, que no da pruebas de otra cosa que de ser una banda de fanáticos. Si París es, como alguien ha dicho, el corazón de Europa, hay que convenir en que es un corazón podrido: por fortuna París no es más que la ciudad de los placeres; por ley natural le llegará el momento de su decrepitud y entonces la semilla de las nobles ideas, que hacen un tiempo esplendor y grandeza de nación tan ilustre, germinarán, adquirirán la pompa de otros días y el árbol frutecido producirá la dicha que merecida tiene pueblo tan importante. Después que el mundo recibió la doctrina de amor que publicó Jesucristo, la sociedad no puede retrogradar a la barbarie; por más que la luz del progreso sufra algunos eclipses pasajeros siempre, la verdad, patrimonio de la humana especie, volverá a resplandecer, que no en vano murió por ella el mártir primero de su divino culto. La historia nos acredita como nacen, se desarrollan, engrandecen y decaen los imperios. Pero desde que la humanidad está en posesión de la única doctrina que puede ennoblecerla en la tierra, es imposible, so pena de negar la luz, que deje el hombre de perfeccionarse en el tiempo, correspondiendo a designios a que obedece sin saberlo ni comprenderlo. Francia no merece, en lo absoluto, los ultrajes que le prodigan los enemigos que la envidian: en Francia, como en España, como en Inglaterra, como en Rusia, se agitan elementos

disolventes, que tienden a descomponer la masa general de la nación: si se sobrepone es debido a la fuerza de inercia de los hombres que debían ahogar en germen los principios destructores, comprendiendo que, en el mundo moral como en el físico, el mayor incendio, habiendo combustible para desarrollarse, producirse [puede por del punto matemático. Negar esto sosteniendo lo contrario sería esclavizarse bajo el yugo del pesimismo que duda de la esperanza porque mata la fe. El hombre es malo porque está engendrado en iniquidad, y por bueno que parezca nace con los residuos de la imperfección de su origen: la moral lo perfecciona, porque lo ennoblece, y aquel es más grande que mejor sabe dominar los instintos salvajes. La vida ascética forma santos para el cielo; pero hasta la religión, cuando se apodera del alma sin que la prudencia la contenga y la dirija, hasta la religión, repetimos, engendra un espíritu de egoísmo tal, que, fomentando nuestra soberbia, nos induce que somos perfectos, nos hace tener por enemigos a los que como nosotros no piensan, exalta la imaginación, y haciéndola triunfar del juicio produce el fanatismo religioso.

Y si a este punto conduce la doctrina del amor, ¿a cual no conducirá la doctrina del odio? En el primer caso, la Historia nos presenta el degüello de los judíos en otra edad; en el segundo las hogueras de la Reforma que se proponía, según sus secuaces, apagar las de la inquisición, y apagarlas pretendía con los propios elementos que los otros la encendían. Oprimidos y opresores. Estos son los dos campos en que la humanidad se divide: esta es la lucha perpetua de los dos principios que se disputan la posesión de la tierra; ni el mundo social es peor en este siglo que en el primero al inaugurarse el tiempo, ni los hombres han sido jamás espíritus gloriosos, ni la sociedad podrá ser nunca otra cosa que un combate de gladiadores: vence el más nervudo o el más hábil. Es imposible que exista ni aun el bien relativo, cuando el hombre,

desde que articula el primer acento, no recibe en el corazón el germen del amor que lo nutre con la benevolencia, que lo educa para generoso, que lo acostumbra á saber perdonar, y que encontrar le proporciona los deleites de la vida en la pasajera felicidad de la familia, en la tranquila aspiración á la perpetuidad de un bien que, por ser absoluto, no le está prometido para esta vida y que encontrarlo debe en las ilusiones de la esperanza. Nos complace la reunión del Congreso internacional de Bruselas; sea como fuere, acredita una evolución á lo mejor por medio de la suavidad de las costumbres. Referiremos su historia y, sin odio contra nadie, porque nosotros no sabemos odiar, de la lógica de los hechos, deduciremos consecuencias. No es posible, aunque el asunto es de interés general, que al ocuparnos de suceso tan importante, dejemos de consagrar una sola palabra á nuestra madre España que se desangra en cruenta lucha, en medio de la civilización europea; civilización que parece mas grande por lo mucho que se ostenta. . . . Dos partidos en armas se disputan en la Península el presupuesto del Estado, y ambos son culpables. Culpable es el liberal porque, merced á sus disputas estériles y hasta groseras, ha dejado tomar creces á una guerra vergonzosa; culpable es el carlista formado, en su mayoría, de despechados que no tienen cubierto en el banquete del Erario; partido que se compone de clérigos y de representantes, partido que invocando á Jesucristo quiere que triunfe la bandera de un hombre, instrumento de malas pasiones, y que triunfe por medios bárbaros, para que sombreé grupos de huérfanos y promontorios de ruinas. Inglaterra, con su natural hipocresía, ha hecho oír su voz en alguna de sus Cámaras, lamentando la tragedia española: en tanto sus naturales venden armas y pólvora para el combate, y los que no se ocupan en esta fructuosa tarea, debilitan al gobierno de Madrid, le enlazan la cuerda al cuello, y aprietan mas ó menos según la duda ó la esperanza de que se pague el cupon vencido. Berlín por la deplorable muerte de un militar alemán, que de propio motu fué al peligro en que pereció, Berlín, pues, escribe bravatas periodísticas, inútiles para resucitar al muerto; Francia abre sus fronteras que sirven de cuartel general á los rebeldes, da pretexto á las iras alemanas y estas impulsan su naciente escuadra á las costas cantábricas para que se pasee y alarme á los franceses. Volverá al puerto de su origen después de consumir algunas toneladas de carbon, algunas cajas de sustancias alimenticias. Todas las naciones dicen que tienen simpatías por España; no obstante, la dejan políticamente aislada, con lo que se prueba lo que valen esas simpatías: á nosotros, españoles, nos enorgullecen, aun en medio del infortunio, la patriótica persuasión de que cuantos ven con indiferencia ó gozo nuestras merecidas desdichas, todos esos pueblos se han estremecido en otros tiempos al estampido de nuestros cañones ó bajo el peso de nuestras lanzas. Ahora tienen el salvaje placer de que nos despedacemos nosotros mismos! Veremos qué se dice en el Congreso y ocasión habrá de consagrar un pensamiento á los presuntos reformadores del mundo! ¡Si todos fueran bien intencionados!

No obstante los alardes y promesas de paz, las naciones se arman. Francia no piensa mas que en el desquite y, en medio de sus interminables discusiones, fomenta, reorganiza su ejército. El presupuesto militar para 1875 toma por base un efectivo general de 415,000 hombres, sin comprender la gendarmería ni la segunda parte del contingente que se supone debe pasar seis meses bajo las banderas.

Desde luego que la formación de un ejército, elemento de orden por la organización de la fuerza, es de todo punto indispensable: las doctrinas de igualdad social y derecho comun á la participación de goce, han cundido entre las masas, relajado los vínculos del respeto á la autoridad, desorganizando la familia y establecido la holgazanería como complemento de la felicidad soñada. La milicia, cuando hay disciplina, morigerada, armoniosa: en buenas manos es el dique contra los excesos de la demagogía.

(De la "Gaceta Internacional" de Bruselas.)

### El porvenir de la América latina.

Qué brillante espectáculo no se presenta á la mirada del que observa el desenvolvimiento de los sucesos en la historia, cuando se fija, siquiera sea por un momento, en todo eso que señala el progreso de las repúblicas latino americanas!

Políticamente consideradas han salvado á grandes etapas la distancia que debia apartarlas para siempre de aquellas viejas preocupaciones que señalaron primero los días de la conquista, y luego párrafo mengua de la humanidad la colonización.

Aherrojadas al yugo de la ignorancia y del despotismo, supieron con brio darse instituciones libres. Una sola de las preclaras páginas de esa historia tan poco estudiada hoy, y sobre todo tan mal comprendida, bastaria á enaltecer el mérito de la empresa que con tan felices resultados han venido esas repúblicas realizando.

Llevaban sobre sus hombros la carga pesadísima de las preocupaciones é intranquilidades del fanatismo religioso. Y no podia ni era lógico esperar, que con ellas rompiesen un día. Habíase perdido en un horizonte, para siempre sombrío, la última enseña de las naves españolas, pero quedaba vivo, latente y tremendo el espíritu de los conquistadores. Las instituciones, las costumbres eran las mismas antes como después de las gloriosas jornadas que habian asegurado la autonomía de las nuevas nacionalidades. Improbable era la tarea. ¡Qué bien han sabido ellas traerla á la mas satisfactoria conclusión! Aquellos que llevan siempre en los labios una palabra injusta é incomprendible de desprecio para las jóvenes repúblicas neo-latinas, que se tomen la pena de hojear la historia de los pasados cincuenta años. Que estudien á Colombia y asistan con minucioso cuidado al perfeccionamiento de las instituciones políticas, del gobierno, de la constitución de Chile.

Que observen lo que en tan corto tiempo han traído á la mas feliz realización pueblos que ayer no tenían la mas lijera noción de las instituciones que debían darles. Que con escrupulosa atención se fi-

jen en lo que ha debido contrariar á esas masas hasta ayer ignorantes ó aletargadas la sola aparición de las modernas teorías.

Colombia, con la pleiade augusta de sus estadistas, con la eficacia que imprimen los que como en esa república han pugnado por implantar en el suelo de la patria la semilla rejenadora de la industria, ha puesto á un lado con intrépida confianza todo aquello que podia retardarla en la senda del progreso.

Y el Perú ha dado al viento el militarismo, planta emponzoñada que le habia legado el régimen colonial. Y Chile que sabe tambien lo que á su porvenir interesa ha tocado con mano cautelosa la cuerda de su prosperidad, é hiriendo todo aquello que le hacia daño, á ese fin se ha colocado donde le correspondia. 'Reina de los Lagos' se ha llamado á Chicago por su posición topográfica, y Reina del Pacífico llamaremos nosotros á Chile por su actividad y por su industria.

Y así bajo la misma influencia Buenos Aires y el Ecuador y Venezuela y todas á su vez han sentado con incansable tesón la piedra, tan difícil de asegurar de su reconstrucción.

Han debido luchar con los acontecimientos que suceden siempre á esa convulsión tremenda que se llama las guerras de independencia; han tenido sus horas de vacilación y de infortunio, pero ellas han sido el crepúsculo de una aurora que debia presentarles en taza de oro las primicias de su prosperidad. No han sido ayudadas por nadie. Como aun en los momentos en que mas dificultades hacia su obra, manos extrañas han venido á interponerse y á detener por años la realización de la empresa. Son efemérides que guarda Santo Domingo y Méjico: son dos ó tres páginas que tienen en sus archivos Perú y Chile y Honduras.

Y sobre todo eso; y en ese período de laboriosa incubación, con una fuerza de atractividad maravillosa rompiendo una corteza de tantos siglos, esas repúblicas latino-americanas han sabido levantar en alto la frente, dar voz, mentís á los profanadores de la verdad, llamar á su suelo la locomotora que lleva con el silbato de la máquina la voz del progreso, arrojar en hilos de alambres con la alerta de una nueva civilización, la mas solemne protesta contra las rancias noticias del pasado; y dar á la agricultura vastísimo campo; y reproducir en gracia de la feracidad del suelo la esfera del comercio, y delinear claro, distinto y comprensible, un porvenir para países que acaso habian sido por todos marcados con el estigma de la fatalidad.

Espíritus generosos, almas abnegadas, esas que llevan en su corazón el porvenir de los pueblos libres, han repudiado repetidas veces el anatema injusto, lanzado contra las repúblicas latino-americanas. Tenian la conciencia pura, la mirada clara, y podian leer las señales de los tiempos. Mañana la posteridad les tendrá en cuenta su devoción y su fe.

Con la estadística de los sucesos tal como ellos ocurren, á despecho de toda observación en contrario, bien puede respirarse libremente, y descansar sobre el porvenir de esa América latina que, no obstante las falsas imputaciones que la han lastimado, se alza serena con la conciencia de sus destinos.

Si la industria que mueve todos los resortes de la vida de un pueblo, hará de esas regiones lo que jamas pudo acabar el régimen colonial. La educación difundida con libérrima mano en el país, hará trizas los últimos despojos del pasado; y ensanchada la esfera de todo desenvolvimiento, rotas todas las trabas que podieran sujetarnos al pasado, el porvenir de la América latina será un hecho asegurado.

(De "La Prensa" de Guayaquil.)

### COLABORACION.

#### Educación é instrucción.

No nos queda ni uno de los pueblos que se titulan civilizados, en donde no se hayan comprendido las ventajas que nos reportan la educación é instrucción.

Vemos que de dia en dia se hace mas reconocida en el mundo la importancia de popularizar el conocimiento de las ciencias, lo mismo que inculcar en la conciencia de todos, el deber y la necesidad de esparcir por todas las clases sociales, la educación é instrucción, las cuales para nuestro pueblo hasta las palabras le son extrañas.

Hablemos francamente: nuestro pueblo es laborioso, activo, rico; pero el hombre acaso está compuesto solamente de eso que llamamos materia? El alma tiene como el cuerpo sus derechos y deberes que cumplir.

Está visto que los hombres y los pueblos son tanto mas libres y por consiguiente mas felices, cuanto son mejor educados y mas instruidos: basta dirigir la vista hácia la gran República Americana.

El hombre educado é instruido cumple y defiende mejor sus derechos que el que no lo es; y como quiera que la sociedad le es tan necesaria al individuo como lo es para las plantas el aire, si esta, está formada por individuos que no sean educados é instruidos, no conseguirá su objeto que es cooperar al perfeccionamiento y bienestar comun.

Despréndese claramente que cada uno de los miembros que componen la sociedad tiene el deber de procurar el mejoramiento de la educación y de la instrucción, cumpliendo así con las grandes máximas de aquel que murió por todo el género humano.

Y concretándonos á Costa-Rica, ¿qué diremos? que tenemos una población de mas de doscientos mil habitantes, de los cuales hay un sinnúmero que necesitan quien firme á su ruego, ó q' le lean sus cartas secretas, ¿y por qué? porque se ha tenido en descuido la educación é instrucción de las masas.

Cualquiera que sea el progreso que ahora queramos hacer en cuanto á la educación é instrucción, ya se nos queda una gran parte de nuestra sociedad que no ha recibido ni aun los principales rudimentos que todo hombre debe poseer.

Fácil es comprender la influencia que tiene esa mayoría, falta de instrucción, en el atraso de las artes, y de todas las aplicaciones de los descubrimientos de las ciencias, en la educación moral; en una palabra, en la suerte de los pueblos.

Aquellos que sostienen que la educación del pueblo debe encaminarse á hacerle dócil y sujeto al principio de autoridad; los

que creen que la ignorancia es el patrimonio de las masas, es no hacen mas que contrariar la voluntad del Hacedor del HOMBRE.

El hombre cualquiera que sea su posición social es igual a otro hombre ante Dios; pues no hay otra diferencia que la de los buenos y malos, mejores ó peores.

La educación moral es la única base de la educación social, y no pueden mejorarse las costumbres públicas de los pueblos, como no se mejore la educación moral de los individuos.

Digamos la diferencia entre la educación y la instrucción.

La educación tiene por objeto, el mejorar en todo lo posible lo moral; mas la instrucción se reduce a daros a conocer las ciencias y las artes: la educación se refiere particularmente al corazón, y la instrucción a la inteligencia.

Puede haber una persona bien educada y poco instruida. Se puede ser hasta un sabio, y sin embargo tener poca educación moral.

Es sin duda alguna un hecho universalmente reconocido que la instrucción es compañera inseparable de la educación.

La sabiduría conduce generalmente a la virtud; como al vicio la ignorancia. Dirijamos la vista hacia las cárceles y presidios de todos los países, y veremos que entre los que pueblan esos lugares, es mayor el número de los ignorantes que el de los instruidos.

Sin embargo tenemos un gran medio para disminuir la criminalidad, de aumentar la moralidad, ¿cual es? el propagar la educación y la instrucción.

La obra civilizadora, la obra verdaderamente cristiana, es el esparcir y aumentar la educación y la instrucción; pero mas cristiana, mas patriótica, mas noble, es llevar esos dos grandes árboles del saber humano a las masas, donde por medio de los sanos preceptos de la moral, podemos fortalecer los sentimientos nobles de esos ignorantes.

El pueblo costarricense es pacífico, bueno como el mejor; hospitalario, de sentimientos generosos; mas ¿qué sucede? ya lo hemos dicho: carece de instrucción, la mayoría no sabe leer ni escribir.

No hay que adular a nuestro pueblo, hay que decirle la verdad; de lo contrario caeríamos en un error bastante enorme, pues son muchos los que no comprenden toda la estension de los deberes que impone el uso de los derechos de ciudadanos libres.

La ignorancia está visto que disminuye en gran parte la moralidad, conduce al fanatismo, ambas cosas enemigas del sentimiento religioso, tan necesario para mejorar las costumbres del pueblo.

Es preciso divulgar la educación y la instrucción entre las masas, darles a conocer que la dignidad del hombre, el amor de la familia, el amor de la patria y todos los mas grandes sentimientos se desarrollan y fortalecen por medio de la educación y de la instrucción.

¿Y cómo llevar á cabo semejante empresa?

Es necesario si acaso queremos llevar a la par el progreso intelectual con el material, que dupliquemos las escuelas, que en lugar de ser dos de cada sexo, sean por lo menos cuatro en cada capital de Provincia, lo mismo que en los pueblos, en una

palabra, que todos los niños de ambos sexos recojan el precioso alimento que el Ser Supremo ha destinado para el alma.

Hemos visto que las escuelas centrales de San José la una que es la del Norte, tienen mas de trescientos alumnos y la otra como doscientos, en cada escuela hay de cinco a seis maestros, dividiendo pues los niños en secciones como están tocadas cada profesor de cuarenta a cincuenta discípulos, número bastante grande para un solo maestro.

El Doctor Herrera en su informe al Congreso constitucional explicó de la manera mas clara la necesidad que existe de aumentar el número de establecimientos de instrucción a la mayor brevedad; aplaudiremos esta idea cuando se lleve a cabo, pues así imitaremos a los Estados Unidos, a la Bélgica, a la Suiza y otras tantas naciones en donde las escuelas son tantas, que todo habitante puede adquirir con la mayor facilidad vastos conocimientos en las ciencias y en las

ARTES.

Pero no debemos pensar solamente en los niños, es verdad que no debemos descuidar ni un solo momento nuestras nacientes generaciones; no abandonemos los árboles jóvenes que pueden torcerse, ni tampoco los viejos que merecen especial atención y cuidado.

Uno de los refranes de nuestro lenguaje es el que dice: "Nunca es tarde si el bien llega." El hombre puede en cualquier edad que sea mejorar su educación y su instrucción, es decir, mejorar su moralidad y esclarecer su inteligencia.

Tenemos necesidad de aumentar y fomentar las escuelas de adultos, de las cuales en toda la República de Costa-Rica no existe mas que una en la capital, fundada en 15 de Febrero de este año por algunos jóvenes entusiastas en la educación e instrucción de las clases trabajadoras.

En otra vez me ocuparé de este importante Establecimiento.

(Continuará.)

VARIEDADES.

Los tres amigos.

FOR HERDER.

No te fies de ningún amigo, que no le hayas probado. Amigos, hay muchos a la mesa del banquete; pocos, empero, ó acaso ninguno, a la puerta de la cárcel.

Tenia un hombre tres amigos; y de estos queria muchísimo a los dos; pero el tercero le era indiferente, aunque era el que a él mas le queria. Un día fué demandado ante el tribunal para responder a unos cargos que, sin fundado motivo, se le hacian. "Cual de vosotros, dijo él quiere acompañarme y atestiguar mi inocencia? Se me ha hecho un cargo muy grave, y el Rey está airado conmigo."

El primero de sus amigos se disculpó desde luego, diciéndole que sus muchos quehaceres no le permitian acompañarle. El segundo le acompañó hasta la puerta del juzgado; pero llegado allí le volvió la espalda, y se fué otra vez a sus negocios, porque tuvo miedo de presentarse ante el airado Juez. El tercero, con quien él ménos habia contado, se metió dentro con él, habló en su defensa, y atestiguó su inocencia con tantas veras, que el Juez le absolvió, y hasta le hizo un regalo.

Tres amigos tiene el hombre en este mundo; pero cómo se portan en la hora de la muerte, cuando Dios le llama a su tribunal supremo? El dinero, que es su mejor amigo, es el primero que le abandona, y no vá con él. Sus parientes y amigos le acompañan hasta la puerta del sepulcro, y se vuelven luego a sus casas. El tercero, de quien tan poco aprecio hizo por lo mas en vida, son sus buenas obras. Estas solas le acompañan hasta el trono del Juez, van delante, hablan por él y alcanzan misericordia y gracia.

Antonio Bergnes de las Casas.

ANUNCIOS.

Banco Rural de Crédito Hipotecario.

Situación en 3 de Setiembre 1874.  
 Acciones suscritas.....\$2,436,830.  
 Préstamos hipotecarios realizados.....\$292,837.  
 Billetes al portador en circulación.....\$19,960.  
 Depósitos en cuentas corrientes.....\$206,425.  
 Obligaciones hipotecarias en circulación.....\$156,800.  
 Avances sobre obligaciones hipotecarias.....\$70,760.

Por acuerdo del Consejo de Administración, está autorizado el Director del Banco Rural a emitir Billetes al portador hasta por las cantidades adelantadas sobre obligaciones Hipotecarias.

San José, Agosto 10 de 1874.

Es conforme.  
 El Director.  
 E. HUARD.

Como se ve por el anterior acuerdo, el Banco Rural emite Billetes al portador.

Esta circulación está garantizada por los avances que hace la Sociedad sobre sus obligaciones Hipotecarias, lo que le permite, sin peligro para el portador, emitir Billetes hasta por las cantidades adelantadas sobre las obligaciones.

El público, siempre el mejor Juez de sus intereses, comprenderá cuan sólida es la base en que descansa la emisión de estos Billetes de Banco, puesto que está garantizada por el depósito de las obligaciones, que son, a su vez, la representación de los préstamos hipotecarios.

Hasta hoy, descansaba la circulación de los Billetes de Banco, sobre el numerario existente en las cajas, y esto no es mas que una ficción, puesto que el numerario puede ser retirado de un momento a otro y pueden quedar los Billetes sin representación.

Esto explica claramente por qué los Bancos que existen en Costa-Rica no han podido, de diez años a esta parte, establecer una circulación

de \$500,000 que reciaman las necesidades mercantiles del país.

El Director  
 E. HUARD.

TRASLADO.

El que suscribe avisa a sus parroquianos en particular y al público en general, que desde el 1° del presente mes, abrió su nuevo establecimiento en el bajo de la casa de D. Ramon Aguilar, frente a la casa de Doña Concha Corrales, calle del Comercio, donde encontrarán un selecto surtido de todos los artículos pertenecientes al ramo de pulpería, que se expenden por mayor y al menudeo.

San José, Setiembre 3 de 1874.

Andrés Marsicano.

3 v.—1.

AVISO.

FABRICA DE AGUAS GASEOSAS-MINERALES Y SIROPES.

Situada actualmente en la esquina de la Plaza principal casa de D. Jesus Coto.

Dicha fabrica jira bajo el nombre de los Señores A. TOURET Y C<sup>ta</sup>, pone en conocimiento de su clientela que desde el 1° de Setiembre próximo, se traslada a la calle del Comercio, casa de D. Adolfo Knorr, frente a la Vinateria Española.

Dicho establecimiento ofrece al público variedad en Siropes, Aguas gaseosas, Artículos de Paris y Abarrotes.

San José, Agosto 17 de 1874.

A. TOURET Y C<sup>ta</sup>

v.—1

BOTICA

CENTRO-AMERICANA.

Á CARGO DEL DOCTOR DON JOSÉ DE FRIAS.

Calle del Carmen esquina a la del Cuño, frente al Hotel de Roma.

En este establecimiento que ha sufrido una completa reforma, se encuentra un surtido de toda clase de drogas, medicamentos, medicinas de patente y preparaciones químicas y farmacéuticas de la mejor calidad, que se ofrecen al público a precios módicos.

Los pedidos, así como las fórmulas, serán desempeñados con mucha exactitud y eficacia.

Consultas, en la casa contigua al establecimiento, de 10 a 12 de la mañana, y de 3 a 5 de la tarde.

4 v.—1

SOMBRERERIA

DE

LUIS BENGOCHEA.

A este establecimiento acaba de llegar un surtido completo de todas clases de sombreros de pita, de fieltro para señoras y niños. Todos de una figura elegante y a la última moda.

San José, Agosto 7 de 1874.

AVISO.

Los infrascritos tienen el honor de ofrecer al público, un escogido y variado surtido de joyería ó alhajas de oro, asegurando que es lo mejor que hasta la fecha se ha

introducido en el país. Todo garantizado y de las mejores fábricas que se conocen en Europa, tales como:

Anillos con excelentes brillantes.  
Botonaduras de diferentes clases para camisas.

Aderezos, prendedores, guarda pelo, pulseras, cruces y aretes para Señoras, todo con brillantes.

Leontinas y cadenas, para Señoras y Caballeros.

Anillos y dijes de oro finísimo garantizados.

Un completo surtido de relojes de repetición, para Señoras y Caballeros.

Oronómetros de los más acreditados fabricantes modernos.

Relojes ingleses, franceses y zuisos, de los mejores que pueden venir de Europa.

Id. de plata de todas clases y tamaños.

En fin, una variedad de joyas del mejor gusto conocido, que estaría por demás enumerar.

También se compra oro, plata y alhajas al cambio ó por dinero.

San José, Agosto 5 de 1874.

PERLA Y MORRICE.

Residencia en el Hotel de Roma.

4 v.—2.

**EL DOCTOR O'LEARY**

ofrece sus servicios al público como médico y cirujano. Se le encuentra en la Botica de San José de las ocho de la mañana hasta las dos de la tarde, y fuera de estas horas en su casa de habitación.

San José, Junio 7 de 1874.

10 v.—8.

**A LOS ESTUDIANTES.**

La "Sucursal de la Paz" tiene un escaño surtido de cartulinas y cubiertas para los exámenes, grados literarios, etc.—Todo trabajo con gusto y prontitud.

Frente al Banco Hipotecario.

**EN LA PANADERIA**

**DEL CARMEN**

se vende por mayor y al menudeo:

Harina de California fresca, y de superior calidad.

Aceite de comer en cuartos botellas.

Cacao Nicaragua muy fresco.

Galleta de soda en cajas de latas de 20lb

Café de primera clase.

Almidon de yuca, y otros varios artículos de pulpería.—Todo á precios muy equitativos.

San José, Junio 18 de 1874

**AVISO.**

En casa de Don Jaime Güel, en el Laboratorio, se compra el cuarto cupon de las Obligaciones Hipotecarias del Banco Rural.

El despacho estará abierto de 8 á 10 de la mañana todos los días; y los Sábados de 8 de la mañana á las 4 de la tarde.

10 v.—6.

**Colejio de Inglés de Carlos Pirani.**

Carlos Pirani, [profesor de inglés en la escuela de D. Dolores Morales.] avisa á sus discípulos en particular y al público en general, que ha trasladado su Colejio, á la casa de D. Ildefonso Valverde, contigua á la de D.ña Rosario Fernandez de F. donde tendrá abiertas las clases de inglés.

Martes, 9<sup>a</sup> id. 6 1/2 á 8 de la mañana.

Id. 5<sup>a</sup> id. 4 á 5 1/2 de la tarde.

Id. 6<sup>a</sup> id. 6 á 7 1/2 de la noche.

Miércoles, Jueves, Viernes y Sábados asimismo horas.

Cada clase tendrá tres lecciones a la semana, día de por medio.

La enseñanza de este útil idioma será la misma que se da en las Universidades de los Estados Unidos é Inglaterra, por lo sistemas de Ollendorff y de Robertson, junto con Aritmética, Lectura, Escritura, Elocucion y Comercio.

Los principios serán los que el Profesor ha adoptado particularmente, cuya simplificación y rápido progreso han probado su experiencia.

En todo tiempo se recibirán alumnos, que entraran, según sus adelantos, a las clases respectivas.

Se daran tambien lecciones privadas en las casas, escuelas publicas y particulares, dependiendo el precio del número de alumnos.

Las clases privadas en que el Profesor concurre a las casas de los alumnos, tendrán los mismos días y horas hasta hoy acostumbrados.

San José, Julio 22 de 1874.

**AVISO.**

El que suscribe vende ó alquila dos casas que tiene al lado Norte de esta ciudad, calle de "las Lavanderas."—Tambien alquila otra contigua á la que habita.

Francisco Pinto.

**PILDORAS HOLLOWAY.**

Este remedio, universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano. Las pildoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión, y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendiendo á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tome las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

Nº 4.

(Establecida en 1832.)

**ZARZAPARRILLA DE BRISTOL.**



**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE**

El remedio más pronto y seguro para la curación de

Llagas Inveteradas, Erupciones malignas, Escrófulas, Sífilis, Reumatismo.

toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores. Nunca falla en sus efectos si se usa el tiempo suficiente.

De venta en todas las Boticas Droguerías

**IFRACANCIA IMPERECEDERA.**



**Agua Florida**

Murray y Lanman.

El perfume más fortaleciente y duradero que se conoce para el Tocado, el Pañuelo y el Baño.

Preparada solamente por sus dueños

LANMAN y KEMP. Nueva York.

Y de venta en todas las Perfumerías y Boticas.

ACEITE PURO

**Higado de Bacalao**



Preparado por Lanman y Kemp. Único infalible remedio para la curación de todas las enfermedades de

La Garganta,

El Pecho y

Los Pulmones

Usado con perseverancia en unión del PECTORAL DE ANACAHUITA ha realizado curaciones sorprendentes en muchos casos desesperados de CONSUNCIÓN Y TISIS.

**TONICO PERMEYRAL**



**EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.**

EXQUISITAMENTE PERFUMADO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosa admirablemente el pelo. Se vende en todas las Boticas, Almacenes, Peluquerías y Perfumerías.

**Pildoras Vegetales AZUCARADAS**



**DE BRISTOL.**

Regulan todos los desarreglos biliosos curan con certeza todas las enfermedades de

El Estomago,

El Hígado, y

Los Intestinos.

son extremadamente fáciles de tomarse por razón de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancia mineral alguna.

Pruébense, y recupérese con ellas la salud perdida.

De venta en todas las Boticas y Droguerías

Imprenta de La Paz.—C. del Cuño.